



# DIARIO DE BURGOS

## DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año I.

Jueves 7 de Mayo de 1831.

Núm. 32.

SUSCRIPCIÓN	
BURGOS.	Trimestre, pesetas 2'50
	Semestre..... 6'50
	Año..... 12
FUERA..	Trimestre, pesetas 4'50
	Semestre..... 8
	Año..... 15
EXTRANJERO Y UL- TRAMAR.....	Año.. 30

Número 5 céntimos.

Imprenta, Redacción  
y Administración

ISLA, 31

Pago adelantado

### ANUNCIOS

En 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> plana: línea, pesetas 0'25  
 En las restantes..... 0'10  
 Esquelas de defunción y aniversario  
 desde 5 pesetas en adelante. Comu-  
 nicados a precios convencionales.  
 Se reciben anuncios y suscripcio-  
 nes en la Administración y en la  
 librería de D. Calixto Avila.

### BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—LA ASCENSIÓN DEL SEÑOR.  
 SANTO DE MAÑANA.—La Aparición de San Mi-  
 guel Arcangel.

### ESTADO DEL TIEMPO

Temperatura á la sombra en el día de hoy: á las 9  
 de la mañana, 12°; á las 3 de la tarde, 15°  
 El barómetro marca buen tiempo.



Agua de Seltz á 10 céntimos el sifón. Abonos: per 12 sifones, 4 y me-  
 dio reales; por 24 sifones, 8 reales.

Gaseosas: botella grande, 25 céntimos; Idem pequeña, 15 céntimos.

## FARMACIA DE ESCOLAR

Plaza de Prim, 19.

Manuel Rico y Gil, banquero.—Véase anuncio pág. 13.

Isidro Plaza.—Véase pág. 13.

SOMBREROS.—Véase pág. 12.

Se ha recibido un vagón de HABAS SUPERIORES de Carrión y Castro; se venden  
 á 34 reales los 33 kilos.—Llana de Afuera, núm. 18, almacenes.

DE UN DERRIBO se venden puertas, balcones, ventanas, miradores, hornillas y  
 fregaderos de piedra, etc.—PASEO DEL ESPOLON, NUM. 20.

Aguas azoadas.—Curan to la clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

EL ROJILLO.—Frente al rey de la plaza.—Quincalla, batería de cocina y cris-  
 tal á mitad de precio.

NO EQUIVOCARSE, EL ROJILLO.

PÉRDIDA.—El día 1.º, entre ocho y media y nueve de la noche, se extravió una  
 pulsera de plata sobredorada, formada de medallones de filigrana, desde la calle de  
 San Juan, número 36, al Parque de Artillería. A la persona que la entregue en el  
 expresado Parque, se le gratificará.

---

## NOTICIAS GENERALES

---

La *Gaceta* de ayer contiene las siguientes disposiciones:

*Gracia y Justicia*.—Real decreto de indulto.

*Ultramar*.—Reales decretos referentes al movimiento del personal.

*Fomento*.—Real orden disponiendo se provea por oposición una plaza de ayudante numerario de dibujo de adorno y de figura vacante en la escuela central de Artes y Oficios.

—

*Cotización oficial de la Bolsa de Madrid del día 6 de Mayo*.—Últimos precios, Deuda perpetua al 4 por 100, interior, al contado, 77,00; id. fin del corriente, 76,90; deuda amortizable al 4 por 100, 89,19; billetes hipotecarios de Cuba, 1886, 103,00; idem id. de id. de 1890, 97,75; acciones del Banco de España, 424,50.

*Cambios*.—París á 8 días vista, 3,15; Londres, á 90 días id., 25,82.

—

A las cinco de la tarde del día de ayer, fué curado en la casa de socorro Francisco Pardo Perez, vecino del barrio de Villatoro, de varias contusiones en el costado izquierdo y región escapular derecha en su parte inferior, y de algunas erosiones en la mejilla izquierda ocasionadas por el choque con un carro, en el Seminario Conciliar.

De los jardines del paseo del Espolón, robaron anteanoche una porción de rcsedas y otras plantas, produciendo además algunos destrozos.

Desearíamos que el caco cayera en poder de la autoridad y que ésta le aplicara el correctivo necesario.

No hace mucho que se le impusieron á otro caco de jardinería diez pesetas de multa, y poco hace tambien que se dió conocimiento á la autoridad de haber arrancado algunos árboles en las cercanías del hospital del Rey.

Tenemos entendido, que para evitar esta especie de abusos, la alcaldía ha determinado establecer un servicio nocturno entre los dependientes ó guardas de paseos.

—

Entre dos vecinos del barrio de San Esteban se promovió anoche, á cosa de las nueve, un gran escándalo.

Según los datos que se nos han facilitado, por haber dado nacionalidad Cubana el uno al otro llamándole habanero, vivieron á las manos, resultando el primero con una herida de instrumento punzante en la región glútea y algunas lesiones en las manos, y el segundo con una herida contusa sobre la ceja izquierda.

Ambos fueron curados en la casa de socorro, donde acudieron el Sr. Juez de Instrucción, algunos dependientes de la autoridad gubernativa, municipal y varias otras personas, algunas de las cuales tuvieron que separarse del sitio, por no aspirar los olores del abundante perfume con que el herido tenía bañados los pantalones, á causa, sin duda, del trastorno corporal que le produjo la reyerta.

Ni la colonia ni los desinfectantes más enérgicos, eran suficientes á disipar la atmósfera mefítica que emanaban de los alrededores de la herida que fué bastante mas leve de lo que hicieron creer las demostraciones del herido.

—

El comandante del puesto de la guardia civil del pueblo de Cogollos participa, que en el rio de aquel pueblo apareció ahogada la anciana de 78 años Francisca Julián Díez, el día 6 del actual.

—

La romería celebrada hoy en el ameno y delicioso paseo del Parral ha estado animadísima. Desde las primeras horas de la mañana se han visto acudir numerosos grupos, principalmente de gente jóven.

Ha reinado la mayor alegría, sin que ningún incidente desagradable viniera á turbar la tranquilidad de los asistentes á la fiesta.

Desearíamos que finalizase el día con la misma concordia, porque en este país, aunque las mañanas sean apacibles, las tardes y las noches suelen ser borrascosas.

El sábado tendrán lugar en las oficinas de telégrafos, exámenes de ingreso en el cuerpo de Auxiliares permanentes.

Previa galante invitación de los dueños de la camisería *La Parisienne*, sita en la Plaza Mayor, número 30, nos honramos anoche asistiendo á la apertura de dicho establecimiento, que se halla montado con una elegancia, gusto y perfección exquisitos.

El lujo que preside en el decorado de la tienda, y las preciosas y variadas novedades que contiene, hacen de dicho comercio uno de los mejores de la población.

Además de esto, la larga práctica del socio de la casa, Sr. Crespo, en esta clase de comercios, es una garantía más para el público, que estamos seguros ha de encontrar en *La Parisienne* cumplida satisfacción á todas sus exigencias y caprichos.

En la sesión celebrada en el Senado el 5 del corriente, el distinguido senador por esta capital, Sr. Barona, dirigió un ruego al señor ministro de Fomento, en el sentido de que se cumplieran las promesas que el anterior ministro del ramo, señor duque de Veragua, hizo al Sr. Torre Villanueva respecto á la construcción de la estación del ferrocarril de Burgos.

Parece ser que el señor duque de Veragua manifestó en aquella época que había dispuesto que con arreglo á la ley de ferrocarriles se dieran las órdenes oportunas al ingeniero de esta división para que la estación se construyera á cargo y coste de la Compañía, pero haciendo las obras la Administración, y, tomando por base estos ofrecimientos, el Sr. Barona pedía que el actual ministro de Fomento fuera el cumplidor de aquellas promesas.

En ausencia del ministro de Fomento, contestó al Sr. Barona el de Gracia y Justicia, diciendo que daría conocimiento á su compañero de las excitaciones hechas por el senador referido, estimando que el ministro actual sabrá cumplir las promesas señaladas.

Mucho celebraríamos que así sucediera, puesto que, como muy bien decía el señor Barona, es necesaria e importante la construcción de la estación de Burgos, y debe efectuarse con urgencia, dejando á un lado la lenidad é indulgencia que se acostumbra á tener con nuestras compañías ferroviarias.

Y ya que de ferrocarriles hablamos, parece ser que en París se trata de prohibir que figuren extranjeros en los Consejos de Administración de tal clase de compañías.

Bueno sería que la idea cundiera en España, donde son contadísimos los españoles que tienen intervención directa en dichas empresas, cuyos intereses se hallan en poder de personas extrañas á nuestra nacionalidad.

Rogamos á la Guardia civil que vigile á los cazadores furtivos, que no sólo destruyen la caza, sino que echan á perder los sembrados con sus redes.

Y, como dice un aficionado, ¿para qué es la veda, si no se hace respetar?

Contra los moros de Mindanao.

Refiere el *Boletín de Cebú* que el Gobernador político-militar de Cagayán de Mindanao, en compañía del Rdo. P. Fr. Gerardo Díez, cura párroco de la cabecera, ha pasado revista á unos 1.000 voluntarios, muchos de ellos con armas de fuego, y los demás con blancas de todas clases, gustos y tamaños.

Al frente de dichas fuerzas, preparadas para resistir las demasías de los moros de Mindanao, se pondrá dicho párroco, cuyo patriotismo y valor no tienen límites.

Los demás pueblos de la cordillera (añade dicho periódico) contribuyen á la común defensa con todos los elementos de acción de que disponen, siendo sus respectivos párrocos los que animan al vecindario y los que permanecen de continuo en situación expectante que las circunstancias exigen.

Según dice un periódico de Madrid, el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Palencia ha presentado la renuncia de su cargo por falta de salud. No es la primera vez. Pero siempre se le había negado. Es cierto que no ha aceptado varios Arzobispados, y es cierto que su diócesis es modelo de diócesis. Por eso el Pontífice no quería prescindir de sus valiosos y santos servicios. Hoy, el señor obispo de Palencia está ciego. La diócesis palentina pierde mucho con la falta de tal Prelado. Pero Dios no falta a sus siervos, y El proveerá.

Sabemos quien será su sucesor si el Pontífice acepta la renuncia del Sr. Lozano y Torreira. El Seminario de Madrid contará con uno de sus exprofesores en la lista de los Obispos.

En el día de ayer se dió cuenta, entre otros asuntos de que se ocupó la Comisión provincial, del recurso de alzada interpuesto contra el acuerdo del ayuntamiento de esta ciudad en el nombramiento de conserje del teatro, cuyo expediente de alzada quedó sobre la mesa para otra sesión.

En el barrio de Triana (Sevilla) ocurrió anteayer el siguiente crimen: Según antecedentes, parece que un anciano de más de setenta y cinco años venia haciendo vida marital con dos viejas que, poco más ó menos, tendrían la misma edad que su amante.

Vivían unidos los tres, sin que la paz se alterara en aquel nido de repugnantes amores hasta ayer tarde, en que la discordia encendió su siniestra tea.

No sabemos si por cuestión de celos tardíos ó por otro motivo, el viejo riñó con sus dos apergamilladas concubinas, y tales vueltos tomó la disputa y tal extremo llegó la exasperación de dicho sujeto, que, faca en mano, arremetió contra las dos mujeres, asestando á una de ellas cuatro puñaladas y dos á la otra.

Ambas viejas cayeron al suelo llenas de sangre, falleciendo una de ellas poco después. Su compañera parece que se halla poco menos que agonizante. En Jaén se ha casado un chico de setenta y cuatro Añiles con una joven de catorce.

Ante hechos de esta naturaleza hay que exclamar:  
¡El amor hace extragos!

A las nueve y media de la mañana del domingo último produjose un gran alboroto en Málaga en la calle de Marmoles, según refiere un periódico de aquella localidad.

He aquí el hecho: «En la calle referida cerca de la iglesia de la Aurora, hay una fragua á cargo de varios gitanos, de oficio herreros.

Poco después de las nueve de la mañana, una de las mujeres que habitan en dicha casa se acercó por casualidad á la tina que sirve para apagar los hierros enrojados.

Estaba llena de agua oscura hasta su parte media, habiendo servido para el trabajo del día anterior, y la gitana creyó ver, sin duda por efecto de ilusión óptica, la figura de *Cristo Crucificado*, sobre la superficie del agua.

Bastó esto para que con sus voces alborotara el cotarro, no tardando en acudir otras mujeres que vieron por los ojos de dicha gitana, sufriendo su misma alucinación.

A partir de este momento no fué posible evitar el escándalo. Todas gritaban un mismo tiempo, diciendo que Jesucristo había bajado del cielo para pedir misericordia por los obreros malagueños, escogiendo aquel recipiente para mostrarse en la misma actitud del Gólgota.

La noticia de la aparición de Cristo, corrió por todo el barrio de la Trinidad con la rapidez del rayo, formándose con este motivo numerosos grupos que costó gran trabajo disolver á la autoridad.

No es la primera vez, según dice el mismo periódico, que en el barrio de la Trinidad ocurren en nuestros días sucesos análogos. Recordamos que hace cinco años se habló de que el demonio le había saltado los ojos á un muerto, y hace cuatro se propagó la especie de que la Virgen se había aparecido en el fondo del horno de una panadería de la calle de la Trinidad.»

He aquí la relación de las mercancías llegadas á esta estación, con inclusión del número de bultos, puntos de procedencia y nombre de los destinatarios:

*Gran velocidad.*—San Sebastian, 1, Menchaca; Bilbao, 8, Partearroyo; id., 1, Memmo; Logroño, 1, Bartas; Bilbao, 1, portador; id., 21, Minguez; Milagro, 1, Lopez; id., 1, Barrera; id., 1, Villegas; id., 1, Perea; id., 1, Hospital; Barcelona, 1, Inclan; Madrid, 6, González.

*Pequeña velocidad.*—Zaragoza, 2, Jiménez; id., 3, Méndez; Nanclores, 5, Escudero; id., 7, Orejón; San Sebastián, 1, Tobar; Pasajes, 10, García Miranda, 1, id.; Valladolid, 2, Arrage; Yecla, 1, Esteban; Argamasilla, 4, Abajo; Murcia, 8, Alvarez; id., Laborda; id., 2, id.; Valencia, 8, Escudero; Granada, 2, Granada; Coca, 3, Mira; Valencia, 4, Ruzdona; Cabezón, 2, delgado; Barcelona, 6, Barriocanal; id., 1, Ruiz; id., 7, González; id., 2, Mira; id., 1, Manrique; id., 1, Alonso; id., 1, Escudero; id., Barriocanal; Pancorbo, 13, Gerónimo; Santa Olalla, 2, portador; Barcelona, 4, id.; id., 1, Pereda; id., 1, María; id., 1, Jimenez; id., 1, Miguel; id., 1, Barriocanal; id., 3, Ilera; Quintanilleja, 1, Arnaez; Oviedo, 1, Villa.

*Necrología.*—En el día de ayer no se verificó sepelio alguno en el cementerio de esta población

## CARTA DE MADRID

*Madrid 6.*

**Comentarios.**—Muchos se han hecho de los dos últimos discursos que se pronunciaron en la sesión de ayer en el Congreso, uno del Sr. Moret y otro del Sr. Cánovas.

Los liberales y demócratas censuran con dureza la tibieza con que el *leader* del librecambio combatió ayer al partido conservador, y hablan con este motivo de pactos secretos y de convenios de antiguo celebrados para no hacerse sangre conservadores y liberales.

Los periódicos republicanos añaden que el único discurso de oposición que se pronunció ayer en la discusión del Mensaje fué el del Sr. Cánovas, el cual, refiriéndose al ministro de Fomento, tuvo algunas reticencias que implican el anuncio de la próxima salida del Gabinete del Sr. Isasa.

Pero el discurso del Sr. Cánovas tuvo, en la parte política, una declaración de verdadera importancia, es, á saber: que el partido conservador no ha de permanecer estacionado, antes por el contrario, seguirá la marcha del progreso ampliando su programa, según las necesidades de cada momento histórico.

Con esta declaración vienen á hacerse indefinidos los límites que separan á los conservadores y á los fusionistas en política; pues claro está que, en lo que al procedimiento se refiere, que es lo que hoy únicamente diferencia á ambos partidos, puede asimismo cambiar, según las circunstancias aconsejen.

Al rectificar esta tarde el Sr. Moret, avisado sin duda de los comentarios que anoche se hicieron de su discurso, acentuó algún tanto la nota de oposición. Aludió al Sr. Romero Robledo y Nocedal, que intervendrán seguramente en el debate.

A nombre de la minoría posibilista, el Sr. Celleruelo pronunció un enérgico discurso combatiendo la solución dada á la última crisis, y afirmando

que aún subsisten aquellos secretos de tiempo de los moderados que daban al traste con un Gobierno cuando menos se pensaba. Censuras tuvo el Sr. Celleruelo para el general Martínez Campos, á quien negó el título de héroe de Sagunto, pues todo estaba preparado para dar el golpe con la mayor seguridad. Tuvo censuras para la protección que los conservadores han dispensado á la conjura, y terminó pidiendo el gobierno de la nación por la nación misma.

Los ministros que formaban parte del último Gabinete liberal, están muy disgustados con el Sr. Moret, pues al afirmar éste en su discurso de ayer que desde Enero la situación de aquel ministerio era interina, se creen puestos poco menos que en ridículo por los conceptos del Sr. Moret. Y á pesar de que en la rectificación de esta tarde ha procurado explicar sus palabras, no ha conseguido dar satisfacción cumplida á sus amigos.

**Congreso.**—Arriba dejó apuntado lo más importante de la sesión.

A última hora comienza el Sr. Cánovas á contestar al Sr. Celleruelo, y la réplica promete ser dura.

El debate se ha levantado algo con la intervención del diputado posibilista, y es de creer que desde hoy no decaiga ya en interés.

A primera hora el Sr. Ansaldó explanó la interpelación que tenía anunciada al ministro de Fomento sobre inspección de ferrocarriles.

**Cuestión obrera.**—En Madrid continúa la huelga de los canteros y de los fundidores. Hoy han seguido el mismo ejemplo los operarios de una fábrica de refinería de Aranjuez, pero supongo que á estas horas habrá terminado la huelga.

En Zaragoza y Cádiz la situación es normal casi por completo.

En Barcelona celebrarán un «meeting» los huelguistas, acordando ir pasado mañana al muelle á pedir á los que trabajan que les sigan en su actitud.

El Sr. Vallés y Ribot ha recibido un telegrama de los corresponsales de «El Liberal» en Barcelona negando las aseveraciones hechas por el corresponsal de «El Imparcial», suponiendo que los presos á bordo del «Pelayo» se hallan alojados comodamente y tienen camas.

Añade el telegrama que sus firmantes han visitado el buque y los detenidos están en los departamentos inferiores sujetos los pies á una barra, y de allí no salen más que para hacer sus necesidades. El Sr. Vallés y Ribot ha conferenciado con el Presidente de la Cámara, y es probable que á última hora continúe el debate que ayer se inició sobre este punto.

**En el Senado.**—Hoy ha habido poca animación. Poco después de las tres ha comenzado la sesión, presidiendo el Sr. Martínez Campos. Leída y aprobada el acta, ha jurado el Sr. Casa la Iglesia.

Se reanuda el debate sobre la amnistía, haciendo uso de la palabra el Sr. Groizard. Le contesta el ministro de Gracia y Justicia, y después rectifican ambos oradores y el Sr. Merelo.

**Varias noticias.**—La Reina ha firmado hoy un decreto concediendo la gran cruz del Mérito Militar al Presidente del Tribunal Supremo Sr. Igoñe.

por haber pertenecido al cuerpo jurídico militar, ascendiendo á Subinspector de Sanidad de Valencia al Sr. Selas y trasladando á la Junta consultiva de Guerra y Marina al Subinspector de Barcelona Sr. Calleja.

El ministro de Marina ha presentado á la firma de S. M. la autorización para leer en las Cortes el proyecto de ley de pesca, que es el mismo que leyó en el Senado el Sr. Rodríguez Arias cuando estaba al frente de este departamento. Y los decretos ascendiendo al Teniente de infantería de Marina D. Emilio Ruiz Montero y Alféreces D. Manuel Millán Sarmiento, y D. Victor Bustamante Barrera.

Hoy han salido para Aranjuez la servidumbre de palacio y el batallón de cazadores de Manila. Pasado mañana, á las cinco de la tarde, saldrá la Corte para este punto. No está designado aun el ministro que acompañará en esta jornada, pero es casi seguro que será el de Fomento.

---

## CONOCIMIENTOS UTILES

---

### Procedimiento para la desecación de las semillas.

Este procedimiento consiste en encerrar las semillas, que se quieren utilizar, en un tubo de aire seco y caliente durante 24 horas. La facultad germinativa de la semilla puede soportar 60 grados de calor sin ser deteriorada.

Este procedimiento reposa sobre el conocimiento que se tiene de que los legumentos de las larvas y de los insectos perfectos tienen necesidad de cierta humedad para vivir; cuando ellas les falta, mueren. Para todas las demás semillas que no están destinadas á la siembra, se puede aumentar el calor á voluntad y disminuir la permanencia en el tubo. Las semillas dejadas en el aire vuelven á adquirir en algunos días la humedad que el tubo ha podido sacar.

### El sapo y las abejas.

Mr. Guetier, de la Sociedad rusa de aclimatación de animales y plantas, ha tenido ocasión de observar una tarde en el colmenar de la sociedad, á un sapo que subido en la plancha que conducía á la entrada de una colmena, se engullía las abejas una á una á medida que iban llegando. El animal estaba de tal modo absorto en su tarea, que dejó aproximarse al observador, sin cesar en su trabajo de destrucción, y este duró cerca de hora y media.

Muerto el sapo se encontró su estómago literalmente lleno de abejas, y lo mismo sucedía á otros sapos cazados al azar en la hierba, demostrándose así la extensión del estrago causado en los colmenares por estos animales.

Los sapos no se contentan con atrapar á las abejas á su entrada en la colmena, sino que se dedican á la caza de estos insectos tan preciosos de una manera sistemática y perseverante, constituyendo un peligro que conviene evitar.

### Imitación de la madera de ébano.

Conocidos son los muebles del hermoso color negro mate con ángulos agudos, cortes limpios, superficie unida y cuya madera parece tener la densidad del ébano. Cuando estos muebles se comparan con los que se imitan por medio del color y del barniz, se nota tan gran diferencia que no es extraño que los precios varíen mucho. Los primeros están pulimentados con carbón. Las operaciones que necesita este método son largas y minuciosas. Conserva intactos todos los detalles esculturales, mientras que la pintura y el barniz, rellenan los huecos y ensanchan los filetes. Escogiendo la madera de modo que tenga el hilo fuerte y apurado, se le cubre primero de una capa de alcanfor disuelta en agua, é inmediatamente después de otra capa en su mayor parte de sulfato de hierro y agallas. Estas dos composiciones, mezclándose penetran en la madera, le dan un tinte indeleble, haciéndola al propio

tiempo impenetrable á los insectos. Cuando las citadas capas están secas se frota la superficie de la madera, primero con una brocha de grama muy dura, y luego con carbón reducido á polvo fino. Las partes planas se frota con carbón ordinario, y las esculturales con polvo de carbón. El obrero frota alternativamente con carbón y un trozo de franela mojado en aceite de linaza y esencia de trementina. Esta operación, repetida varias veces, obliga á penetrar en la madera al polvo de carbón y al aceite, dando al mueble un bonito color y perfecto pulimento.

## CRISTÓBAL COLÓN

### III

Los obstáculos con que tropezó Colón, ya en España, antes de realizar su intento, son innumerables.

Nombrada por los Reyes Católicos una junta que entendiera en los proyectos del descubridor, le fué adverso el fallo de los hombres célebres designados al efecto, quienes aconsejaron á sus reyes que no debían tomar sobre sí empresa que descansaba en tan falsos cimientos, pues sobre perderse el dinero que en ella se invirtiese, padecería la autoridad real á los ojos de propios y extraños.

Mas, sea por la protección que encontró el marino entre varios personajes influyentes de la Corte, sea porque los reyes no fueran del mismo parecer que la junta, el caso es que los egregios monarcas no abandonaron por completo al sabio genovés, como lo demuestra el hecho de habersele abierto las arcas reales en distintas ocasiones, concediéndole diversas sumas y mandando á todos los Concejos, villas y lugares «que le aposentaran gratis á él y á los suyos, les facilitaran, á los precios corrientes, los víveres de que necesitasen y no tuviesen con ellos cuestiones ni ruidos de ningún género».

Pero la envidia, hermanada con la ignorancia y la soberbia, buscaron sus prosélitos entre los personajes de la Corte para formar con ellos un numeroso bando contrario á Colón, quien, perdida toda esperanza ante las ruines pasiones que se levantaban ante él para impedirle el logro de sus afanes, partió para Palos con ánimo de pasar á ver á un cuñado suyo, residente en Huelva.

Entonces fué cuando llamó á las puertas del convento de la Rábida, rendido el cuerpo por el cansancio y el espíritu por el desaliento: entonces fué cuando se realizó la grandiosa escena producida por la caridad al abrir los brazos al infortunio para desterrarlo más tarde del alma del que había de añadir un nuevo mundo á la corona de España, llevando á la vez la civilización y la fe cristiana á las ignotas regiones de América.

## SECCIÓN RELIGIOSA.

Este día ha tenido lugar tanto en la catedral como en los demás templos que ayer indicamos el solemne y tradicional canto de la última Hora del rezo eclesiástico.

Hasta hace algunos años era costumbre en nuestra Catedral hacer descender el estandarte que ondea colgado de las bóvedas de la nave mayor.

Dicho estandarte, gloriosísimo recuerdo de las grandezas de nuestra patria, es el

que el Católico rey de Castilla D. Alfonso VIII llevó por insignia en el año de 1212, en la memorable batalla de «Las Navas de Tolosa.»

A pesar de contar cerca de siete siglos de existencia, aun conserva las primitivas efigies del crucificado, de María y San Juan, colocadas en un paño blanco, el cual ha tenido algunas restauraciones.

La tradicional piedad y veneración que los fieles han tenido á este histórico y religioso trofeo, era la causa de que en tal día como hoy se agolpase en derredor suyo al bajarlo de la bóveda, tocando á las efigies, medallas, rosarios, cruces y otros objetos devotos.

Por evitar los deterioros que el referido estandarte sufría en este acto, se ha omitido esta ceremonia, concretándose los cultos á revestir toda la majestad posible, tanto en el canto como en la parte instrumental.

Mañana tienen lugar en el convento de PP. Jesuitas de la Merced el ejercicio piadoso del Sagrado Corazón.

Como de costumbre se celebra en la capilla del Santísimo Cristo de la Catedral misa rezada á las siete y media de la mañana.

Continúan las Flores en los templos en que tienen lugar estos cultos, predicando en la parroquia de San Lorenzo, acerca del magisterio infalible de la iglesia católica el Dr. D. Bruno Diez Carasa, canónigo de la Santa iglesia Catedral.

## SUBASTAS Y VACANTES.

El ayuntamiento y junta de asociados de la Merindad de Sotoscueva, han acordado sacar á público remate la venta libre al por menor, de los artículos de consumo de vino, aguardiente, aceite y carnes que se han de evpender en el próximo año económico.

La subasta tendrá lugar en la casa consistorial de aquel municipio el día 18 del actual, bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto en la secretaría del ayuntamiento del mismo, advirtiéndose que si en la primera subasta se presentan licitadores que cubran el cupo y recargos, no se celebrará la segunda.

El mismo anuncio hace el alcalde de Hontangas, para el día 11 á las diez de la mañana, respecto de los aguardientes y licores, aceites de todas clases, carnes vacunas, lanares y cabrias, á la venta exclusiva, y el jabón duro y blanco, frescos del río y mar, sus escabeches y conservas á la venta libre.

Se halla vacante una escribanía de actuaciones en el juzgado de primera instancia de Coria. (Cáceres)

La provisión se efectuará por concurso, con *sujeción al Real decreto de 14 de Agosto de 1884*, debiendo los aspirantes remitir sus solicitudes documentadas al juzgado referido.

La delegación de hacienda de Valladolid anuncia vacantes la plazas de recaudadores y agentes ejecutivos de las contribuciones de territorial é industrial de los partidos y zonas siguientes:

- Peñahel, zona 1.<sup>a</sup>, con la fianza de 17.800 pesetas y 2 por 100 de premio.
- Id., zona 2.<sup>a</sup>, id., 10.900 id. y 1'55 por 100 de id.
- Mota del Marqués, 2.<sup>a</sup> zona, con la fianza de 16.400 pesetas y 1'75 por 100 de premio.
- Ejecutiva id. id., 2.<sup>a</sup> zona, id. 5.600 id.

Se halla vacante la plaza de farmacéutico titular del pueblo de Cigales, con la dotación anual de 550 pesetas por el suministro de medicamentos á 150 familias pobres y transeuntes.

Los aspirantes dirigirán sus solicitudes documentadas en el término de quince días, á la secretaria del referido Ayuntamiento.

## MERCADOS

El de cereales de hoy, apenas puede llamarse mercado, porque tan solo han entrado unas pocas fanegas de grano y algunas muy pocas legumbres.

Los precios de los trigos están en alza en la mayoría de los mercados de Francia. De los avisos recibidos en París resulta que 262 mercados acusan dicha tendencia, 15 revelan firmeza, 3 no han tenido variación y solo uno se ha presentado en baja.

El alza atribúyese á la pequeña cosecha que se espera, y á lo muy mermados que se encuentran los stocks. Por todo esto es general la creencia de que ha de acentuarse la mejora de precios.

Las ventas de trigo están animadas en Castilla la Vieja, acusando firmeza la cotización en la mayoría de los mercados.

Los sembrados van mejorando, pero la cosecha no pasará de medianá ó regular, según las comarcas, aun cuando el temporal se muestre hasta la recolección propicio para los campos.

En Andalucía se lamentan nuevamente de la sequía.

La situación de la Mancha es mediana, por regla general.

En la mañana de hoy, se han sacrificado en el matadero público de esta ciudad, 4 bueyes, 4 carneros y 4 cerdos.

En la Pescadería se ha vendido en la mañana de hoy: salmón á 7 pesetas el kiló; mero, á 2,50; congrio, á 1,70; cimarrón á 1,60; anchoas, á 0,70 y sardinas, á 0,60.

Se nota gran afición á los caracoles, encargándose algunas remesas que se han enviado hasta por gran velocidad.

Ciudadano ha habido que los ha comprado á 14 reales la arroba.

## BOLETIN MILITAR.

### *Servicio de la plaza para el día 8.*

Parada: Regimiento infantería de la Lealtad.

Jefe de día: Comandante de España D. Dionisio Ibarreta.

Imaginaria: Comandante de San Marcial D. Rafael Espino.

Hospital y provisiones: Lealtad, sexto capitán.

Reconocimiento de piensos: Artillería, segundo capitán.

Vigilancia: Los cuerpos de la guarnición.—El General Gobernador.—*Sanz.*

## TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

París 6.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 75,12.

Buenos Aires 6 (servicio especial de la agencia Fabra).—Cotización oficial del oro en el día de hoy, 364.

París 6.—El periódico *Le Figaro* publica hoy una conversación que uno de sus corresponsales ha tenido con el príncipe Víctor Napoleón, y en la cual se da cuenta de varias declaraciones hechas por éste.

Según el príncipe Víctor, la felicidad de Francia sólo puede aportarla la constitución de un Imperio plebiscitario.

La transición de la República al Imperio se haría con gusto en vista del creciente desercito en que ha caído el regimen parlamentario.

El príncipe añade que para coronar la obra de la revolución y dar solución á las reformas sociales, los gobernantes todos debieran inspirarse en la política seguida por el segundo Imperio; pero entiende que el tiempo urge, y que es preciso dar cuanto antes satisfacciones reales á los intereses industriales y obreros, sin descuidar tampoco el trabajo de encauzar el socialismo, que cada día se presenta más amenazador.

Este trabajo cree el príncipe que sólo puede llevarlo á feliz término un individuo de la familia Napoleón.

Termina declarando que siendo cada vez más difícil la unión conservadora, debe pensarse en la verdadera tradición napoleónica, marchando todos unidos de esta suerte á la restauración del Imperio.

*Fournies* 6.--Unos 4.500 obreros han reanudado hoy sus trabajos en los establecimientos cuyos patronos aceptaron anoche el aumento de salarios.

Sin embargo, ascienden á 5.000 los obreros que se hallan todavía en huelga.

*Buenos Aires* 6.--Durante el pasado mes de Abril llegaron á este puerto 63 vapores, conduciendo 5.273 inmigrantes.

Los ingresos en la renta de Aduanas en dicho mes ascendieron á 5.760.000 pesos para Buenos Aires y á 731.500 para Rosario.

*Viena* 6.--Según afirman algunos periódicos, á mediados de este mes empezarán las negociaciones entre los Gobiernos de Austria y Suiza para la celebración de un tratado de comercio.

*Londres* 6.--Los periódicos ingleses, comentando el aplazamiento de la conversión de la Deuda rusa, creen que el Gobierno del Imperio moscovita no cometerá la torpeza de retirar el oro que tiene depositado en los Bancos europeos, porque semejante medida haría imposible que Rusia pudiese contratar este año ningún nuevo empréstito.

*Londres* 6.--La influenza ó trancazo sigue causando grandes estragos en Inglaterra.

En muchas localidades la epidemia progresa de una manera alarmante, complicándose con bronquitis y pneumonías.

En Sheffield ocurrieron la semana última 470 defunciones á consecuencia de estas enfermedades.

En Yorskire, la mayor parte de los obreros del campo están enfermos y los trabajos paralizados.

En Rottherdham hay 5.000 atacados de la enfermedad, y 2.000 en Bradfort.

*Lieja* 6.--Anoche estalló un nuevo cartucho de dinamita colocado en la puerta del domicilio de uno de los mineros que acudieron á trabajar el 1.º de Mayo.

La explosión fué terrible, y produjo daños materiales de gran consideración.

En vista de la repetición de tan criminales atentados, los cazadores de la guardia cívica de Lieja han sido convocados hoy.

*París* 6.--Ningún cambio notable se ha operado en nuestro mercado de vinos.

Las transacciones son bastante escasas.

Siguen recibándose grandes cantidades de vinos; pero los compradores se muestran muy reservados. Se confía, no obstante, que la animación comenzará muy pronto en nuestro mercado.

Los precios continúan con mucha firmeza, variando entre 30,35 y 40 francos hectólitro para las clases superiores.

Los vinos ordinarios se cotizan entre 25 y 28 francos; pero hay pocas operaciones.

Las noticias de los demás mercados franceses dicen que continúa reinando en ellos completa calma, manteniéndose la firmeza en los precios.

*Nueva Orleans* 6.--Se asegura que el informe del gran Jurado sobre la causa seguida con motivo del linchamiento de varios italianos en la cárcel de esta capital por el populacho, contiene la conclusión de que el acto llevado á cabo está justificado por el sentimiento público, y que la responsabilidad incumbe al pueblo en masa.

En su consecuencia, declara que no ha lugar á decretar persecución alguna contra determinadas personas.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

**CENTRO DE VACUNACION.**—*Siguen vacunando todos los días no festivos, de tres á cinco de la tarde, plaza Mayor, núm. 1, entresuelo, los Médicos D. Antonio Santa Olalla y D. Máximo Díez de la Lastra con linfa suiza, premiada con medalla de oro en varias Exposiciones, de resultados seguros y libre de infección extraña.*

**PRECIOS:** por una vacunación en el Centro DOS pesetas, á domicilio CUATRO id.

## LA INCOMPARABLE

**Somakalina de Foubert contra el dolor de muelas y dientes.**

El resultado de este específico en los dolores de muelas, es una verdad, y su autor lo garantiza en vista del resultado tan eficaz que ha producido á su tan numerosa como escogida clientela.

**Precio del frasco, 2,50 pesetas.**

Se expende en casa del Sr. D. Eugenio Foubert, Cirujano-dentista, Cid, 28.

## POLVOS DEL DR. SOUDRE

**Tónicos, digestivos y antigastrálgicos**

Las personas que sufran de males digestivos, erup-tos, acideces, dilatación del estómago y males de cabeza después de las comidas, pueden contar con una cura radical con el empleo de estos polvos. Se cuentan por millares las curas de dispepsias, gastralgias y gastritis rebeldes, y que han elevado á una reputación inmensa estos polvos, preparados en la

**Farmacia de E. Landumiey.**

BAYONA (FRANCIA)

Depósito: en las principales Farmacias, y en Bur-gos en la de Escolar, plaza de Prim. 19.

## SOMBREROS

NOVEDADES DE PARIS

Á LAS SEÑORAS

Después de regresar de nuestro viaje de compras á la Corte, tenemos el honor de anunciar á nuestra clientela en general, que desde luego podemos presentar un preciosísimo surtido en modelos de los centros más importantes de Madrid así como delicados de nuestros co-responsales de París y Bayona.

Por lo tanto invitamos á las señoras y señoritas en particular, que antes de proveerse de sombreros para la presente estación, visiten nuestro establecimiento, fijandose en el grandioso surtido que presentamos, y no dudamos que después su elección no será dudosa, tanto por el gusto y primor con que nuestros som-breros están ejecutados como por ofrecer la más alta novedad en capotas y en

sombreros, y de tener nosotras gran interés en seguir complaciendo con la economía que tenemos acreditado.

Para convencerse, visitad á

**Encarnación Santa María y hermana.**

24, LAIN-CALVO, 24, ENTRESUELO

## LA PUREZA

FÁBRICA DE CHOCOLATES

AVISO Á LAS FAMILIAS

En el depósito de los conocidos chocolates de «La Pureza.»

«Se regala una libra de chocolate por cada seis que se compren.»

En el mismo, hay existencias de excelentes cacao, caracas de 7 á 11 reales libra, Guayaquiles, azúcares variados y canelas en rama y molidas, ó sea todo lo necesario para la elaboración de tareas para particulares, encargándose la casa de buscar chocolatero á brazo para hacieras, ó de elaborarlas en máquinas á gusto del comprador.

CAFÉS

Se tuestan todos los días y se muelen á presencia del comprador de las diferentes clases de Moka, Caracolillo y Puerto-Rico.

OJO

No comprar eso que llaman café que venden en botes y paquetes, pues dado su precio de venta, es completamente imposible que contengan ni el 50 por 100 de café regular.

PASTAS PARA SOPA

Se vende á precios de Fábrica sus dos especialidades.—Pasta Italiana á 10 pesetas arroba, y ordinaria á 6'25 id. id.

Depósito: Pasaje de la Flora núm. 12.

BURGOS

## LA MARAVILLA

Con este nombre bautiza el sucesor de Cavila su tienda, donde se obran verdaderas maravillas.

Va uno triste, melancólico, cabiztiro y pensibajo, y se pone al punto alegre si se toma un par de vasos.

**LA PRUEBA, Lain-Calvo, 65.**

Se regala una libra de chocolate por cada seis que se compren.

Se regala una libra de chocolate por cada seis que se compren.

**MANUEL RICO Y GIL**

COMERCIANTE BANQUERO

SAN JUAN, 59, ESQUINA A LA DE LA MONEDA  
**BURGOS****Billetes ó décimos de la Letería nacional de España.**

Se compran los premiados y se facilitan centenas, decenas, billetes dobles en las jugadas de dos series, números fijos y cualquiera otra combinación, con un mes de anticipación al día del sorteo.

**Valores para inversión de capitales.**

Esta casa tiene á disposición del público cierta cantidad de valores, así españoles como extranjeros, que son entregados en el acto al comprador y se encarga de adquirir y ceder por cuenta propia y comisión todos los que se coticen en las principales Bolsas europeas.

Canje de los actuales títulos 4 por 100 exterior por otros nuevos con cupones.

**Cupones.**

Se pagan á la presentación los cupones de toda clase de valores corrientes nacionales y extranjeros. Los de 4 por 100 exterior y Cubas, vencimiento Julio próximo, se toman ya con beneficio.

**PRÉSTAMOS CON GARANTÍA DE VALORES****Depósitos en efectivo.**

Se admiten sin cobrar comisión, para devolver á la vista y á plazo fijo abonando los intereses correspondientes.

**Monedas de oro y billetes de Bancos extranjeros.**

Se toman con premio y facilitan cotizaciones diarias á quien las pida. Única casa matriculada en la plaza para estas operaciones.

SAN JUAN, 59, BURGOS

**NUEVA CAMISERIA****Y GUANTERIA**

DE

**J. DIEZ ORTEGA**

Primera casa en sus artículos. Se están recibiendo las últimas novedades en corbatas, bastones, sombrillas, abanicos, irlandas y osfores para camisas de color, guantes y mitones; bisutería, perfumaría, géneros de punto y toda clase de confección blanca para señoras, caballeros y niños.

PLAZA MAYOR, 52

**Colchoneras de Palencia.**—Se hacen y arreglan toda clase de colchones á tres reales uno, cualquiera que sea su tamaño. San Cosme, 1, Burgos.—Vicenta García.**ISIDRO PLAZA**

COMERCIANTE BANQUERO

SUCESOR DE MARTIN PLAZA É HIJO  
ISLA, 5.—BURGOS

Esta antigua y conocida casa sigue ocupándose de las operaciones siguientes:

Compra, venta y cambio de toda clase de papel del Estado, así como de obligaciones del ferrocarril del Norte.

Descuento de cupones de toda clase de valores cotizables en Bolsa, abonando en los billetes hipotecarios de Cuba y 4 por 100 exterior el beneficio correspondiente.

Se anticipan cantidades con garantía de valores del Estado por el plazo que se desee.

Tengo á disposición de quien la pida, para que pueda enterarse, la cotización oficial diaria de los cambios de los valores públicos en la Bolsa de Madrid y precios del oro.

**IMPORTANTE.**—Próximo á hacerse el canje de los títulos del 4 por 100 exterior que se están confeccionando, esta casa se encargará á su tiempo de dicha operación, y en atención al favor y confianza que la vi men dispensando sus numerosos clientes, lo hará por una muy módica comisión.*Burgos 28 de Abril de 1891.***AVISO IMPORTANTE.**

La cervecería que existía en la calle de Sombrerera, núm. 2, se ha trasladado á la casa del Cordón «Lonja Burgalesa» esquina á la calle de Santander.

Licores legítimos de todas clases, vinos del reino y extranjeros, cerveza de todas marcas embotelladas. Se expenden por jarras grandes, chicas y en bok á 70, 45 y 15 céntimos una.

Azúcares de todas clases, á 1,20 pesetas el kilo de pilón y cuadrillo, y llevando por pilones ó cajas á 1 peseta 15 céntimos, la de brillo á una peseta y las demás inferiores á precios muy económicos.

Chocolates elaborados en fabrica y á brazo, de todas marcas, haciendo rebaja de un real en libra de los señalados en las mismas.

Ultimamente, y siendo muchas las existencias de la casa, se hace una rebaja de un 5 á un 10 por 100 en todas las demás clases de artículos que hay en la misma.

Se vende pan de la nueva panadería «La Concha» á 30 céntimos kilo.

Casa del Cordón «Lonja Burgalesa.»

CENTRO TÉCNICO INDUSTRIAL  
ESPECIALIDAD EN  
**INSTALACIONES ELÉCTRICAS**

PLAZA DE SANTA ANA, 1.—MÁDRID.

Alumbrado eléctrico de poblaciones, fábricas, establecimientos públicos y particulares, garantizando el buen resultado de las instalaciones, en las que se emplea el mejor material, motores, calderas, etc.

**SE HACEN PLANOS Y PRESUPUESTOS**

La correspondencia al Director, Plaza de Santa Ana, núm. 1.—MADRID.

Dirección telegráfica: **TÉCNICO. MADRID.**

## ÚLTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

### SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 7.—9,45 m.

Telegramas de Cádiz dicen que en San Fernando están preocupadas las autoridades con lo que sucede en el Círculo obrero, establecido en aquella localidad.

Dicho Círculo se halla constituido en sesión permanente desde el 1.º de Mayo, y es teatro de las manifestaciones más tumultuosas y de los discursos más enérgicos pronunciados contra la llamada burguesía.

MADRID 7.—9,50 m.

Telegrafían de Roma diciendo que ha producido muy mal efecto entre el público la sentencia dictada en la causa contra los linchadores de Nueva Orleans, y por la que se les absuelve.

De este modo se consigue aplacar, por ahora, el conflicto internacional pendiente con tal motivo.

MADRID 7.—10,15 m.

Telegramas de Barcelona dicen que el Gobernador Sr. Solesio ha prohibido el «meeting» que se proyectaba para protestar de las prisiones llevadas á cabo con los detenidos en el buque de guerra «Pelayo».

Se han hecho nuevas prisiones de obreros.

MADRID 7.—12 m.

El Ayuntamiento de París ha votado una indemnización de diez mil francos á favor de las víctimas de Fourmies. Ha sido aprobada la censura presentada contra las autoridades que dieron lugar á tan lamentables Sucesos.

Gontinúa la agitación de los obreros y se teme ocurran nuevos conflictos.

Toda la prensa aplaude la concesión de la cruz de la legión de honor hecha á favor del párroco de Fourmies, por su heroico proceder.

MADRID 7.—1,15 t.

Telegrafían de Barcelona, que no se ha celebrado el «meeting» socialista que estaba señalado para hoy por impedirlo una disposición gubernativa fundada en que los obreros no habían solicitado oportunamente el permiso.

Varios grupos que esperaban entrar en el «meeting» se disolvieron á las primeras indicaciones de la guardia civil.

Reina absoluta tranquilidad.

MADRID 7.—1,25 t.

Telegramas de Berlin dan cuenta de una horrorosa catástrofe ocurrida en el interior de la mina denominada «Saarbrucke».

Una explosión de dinamita causó la muerte de siete operarios hiriendo á ocho más.

Nótase en Alemania escaso movimiento electoral.

MADRID 7.—1,50 t.

Con motivo de la festividad del día, se ha celebrado Capilla pública en el Palacio Real, asistiendo S. M. la Reina, la infanta Isabel y muchos Grandes de España.

Las galerías de Palacio se hallaban repletas de gente.

Mañana habrá Consejo de ministros presidido por la Reina.

MADRID 7.—1,55 t.

La «Gaceta Oficial» de hoy publica el Reglamento y programas para las oposiciones á las plazas de escribientes de la Dirección de los Registros de la Propiedad y del Notariado, con destino á la sección del Registro de últimas voluntades, recientemente modificado.

MADRID 7.—3,15 t.

Acabo de celebrar una conferencia con los Sres. Carvajal y Fernández Latorre, quienes me han asegurado que no suscribirán el manifiesto del Sr. Pí y Margall.

Ambos señores no transigen sobre determinados puntos propuestos por Pí, como sucede con la autonomía colonial.

El Sr. Carvajal dice que la unión de los republicanos debía hacerse bajo una base común que á todos por igual beneficiara, prescindiendo de los particulares sistemas y disolviéndose los actuales partidos republicanos para formar uno solo.

Cree que si se impusieran las tendencias del Sr. Pí y Margall, todos los republicanos tendrían que ser federales.

MADRID 7.—3,40 t.

El Sr. Labra tampoco se muestra conforme con la autonomía colonial en la forma que la define el Sr. Pí.

Este se muestra partidario de la autonomía igual á la establecida en el Canadá y en la Australia, teniendo representación Filipinas y las posesiones del Golfo de Guinea.

MADRID 7.—3,55 t.

Para las dos de esta tarde ha citado el Sr. Cánovas al Sr. Romero Robledo con el objeto de celebrar una conferencia.

Los romeristas creen que en ella se afirmará la inteligencia entre ambos políticos, relacionando esta creencia con la suposición de que se planteará la crisis ministerial después de terminada la discusión del Mensaje, concediéndose entonces al Sr. Bosch y Fustigueras el Ministerio de Fomento en el caso de que se llegue á una inteligencia entre los citados señores.